

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 22 de Julio de 1904.

N. 6902

SECCIÓN POLITICA

Cronica

Aires de fuera

Fué una hermosa fiesta. Durante ella vi, galopando bravamente sobre el porvenir, un pedazo de alma española, representada por quinientos ó seiscientos hombres reunidos, en viril comunión de aspiraciones y de ideas, entre los naranjos de la huerta murciana, sobre la tierra levantina caldeada por un sol de oro, bajo la cristalería de una atmósfera azul que maridaba, al ir y venir de sus ondas, perfume de flores campesinas con alientos de banca! regado.

No por el objeto de la fiesta, dedicada á mi humildísima persona, por lo que ella representaba como exteriorización de esperanzas y de energías redentoras, trájela á mi memoria ayer, al salir del Congreso, de la estufa oficial, aireada con debilidades y egoísmos; estufa donde se cuece por los unos y se deja cocer por los otros la ruina de España.

No recinto en que se recogen y depuran, para convertirlos en decretos y leyes, el pensamiento y la conciencia de un país, amurallada fortaleza cuyos ocupadores, ciegos ante la realidad y sordos ante la opinión, llevan una existencia parte y crean, para su uso y abusc, un mundo de inútil artificio, parecióme el Congreso ayer.

Me producía náuseas cerebrales el funcionamiento servil de aquel organismo; y buscando para mi alivio algo joven y fuerte que me quitase el mal sabor de vejez tan estéril, saqué de mis recuerdos el de la fiesta de hombres celestrada; no ha mucho, á la sombra de altas palmeras que sacudían sobre el espacio sus ramas puntiagudas, remedando penachos gigantes de guerreros apercebidos al combate.

Eran quinientos ó seiscientos hombres. Habíalo de todas clases y categorías sociales, desde el poeta, que lucha y muere poniendo los ojos en la gloria, hasta el labriego, que se encorva y suda clavando el azadón en la tierra.

Más eran los humildes que los poderosos; mayores en número los que debían su sustento al esfuerzo del músculo que al trajinar de la sesera; pero en todos ellos vibraba una misma aspiración y tenía puestas raíces una igual esperanza: Rehacer la patria desgarrada; ir al unísono de los seres civilizados para desescombrar los solares donde ha de asentarse la sociedad futura.

Este fue el grito, el deseo que salió por seiscientas bocas á un tiempo durante el modesto banquete servido al

aire libre, con la tierra morena por mantel, el cielo azul por techo, las sartenes y las cucharas de boj por toda vajilla y la memoria de un muerto por exclusiva presidencia, en el huerto moruno de San Blas; huerto convertido, por la fraternidad de los concurrentes, por la hermosa difuminación de todas las clases sociales sobre un lienzo de amor y esperanza, en bosquejo de las reuniones que celebrarán, cuando los hombres no empleen otro adjetivo para saludarse que el de hermanos; las humanidades futuras.

De eso, de combatir por la resurrección de la patria, de la tierra donde nacimos, del hogar donde aspiramos la primera bocanada de aire y recibimos el primer beso, hablábase allí, y hablábase también de otros combates más amplios y más generosos; combates para traer materiales al edificio de la humanidad nueva que todos los racionales de buena voluntad ven, con el corazón ó con el pensamiento, bosquejarse sobre el horizonte del mundo.

De esto se habló con la más sublime de las elocuencias; la que sube desde el alma á los labios sin detenerse en el Diccionario de la Academia y en los Tratados de retórica.

De esto se habló, y ante nuestros ojos de patriotas desfilaron nuestra industria y nuestra agricultura en ruinas, nuestro comercio en potro aduanero, nuestro crédito mercantil en entredicho, nuestro crédito diplomático en sofo.

Por allí pasó toda entera la tristísima España de nuestros días; la España de los analfabetos y de los frailes; la de las grandes formaciones y las grandes derrotas; la de los hambres ciudadanos y la de los banquetes palaciegos. La España de quien los directores nos llevaron, previa una bendición papal, á morir inicuaamente en Cavite y Santiago de Cuba, y creyeron bálsamo suficiente para curarse de la paz de París rezar un responso por las víctimas innecesarias del Caney.

Pasó toda la España de la deshonra y del desastre y pasó luego toda la humanidad del dolor y de la injusticia, como sombra angustiosa y angustiada que reclamaba con palideces de hambre y con crispaciones de cólera su derecho al pan y á la ventura; su puesto en la vida.

Todo esto pasó frente á los ojos de los seiscientos hombres reunidos en el huerto moruno de San Blas; todo esto pasó, y los seiscientos hombres se alzaron como un hombre solo, pidiendo convertir la palabra en acción y el grito en pelea, para vengar el desastre nacional y ensanchar el porvenir humano.

Esa fué la voz de seiscientos hombres reunidos bajo las palmeras murcianas, entre los naranjos rebosantes

de aroma, sobre la tierra húmeda y fértil, bajo el sol áureo y fecundo.

Esa fué la voz de seiscientos españoles pertenecientes á todas las clases sociales, resumen vivo de la España que trabaja y piensa al aire libre.

Ese fué el grito; y yo ayer, cuando fuí al Congreso, lo hice esperanzado y jubiloso, creyendo que en aquel lugar, donde se reunen representantes de todos los partidos, iba á encontrar ecos robustos de la voz humana y patriótica lanzada bajo las palmeras de Murcia.

No encontré nada... Nada, más que discursos huecos y formulismos reglamentarios y chistes oratorios y maderos que dormitaban con la maza al hombro frente á escaños vacíos...

Eso encontré, eso vi; y viéndole pensaba que antes, en otras épocas, no remotas, de aquellos escaños salía el aire que alentaba y empujaba á las multitudes.

Hoy parece todo lo contrario: parece que han de ser los aires de fuera los que sacudan á los hombres de dentro.

Y aun esto no anda claro; porque ya hace tiempo que ese aire de fuera, preñado de energías y virilidades, golpea sobre el edificio y sólo consigue una cosa:

Estrellarse contra muros insensibles y perderse en oídos sordos.

JOAQUIN DICENTA.

Lo merecemos

El embajador de Alfonso XIII en París ha estado en San Sebastián conferenciando con el ministro de Alfonso XIII que desempeña la cartera de Estado. Aunque nada se sabe de los acuerdos adoptados respecto á la cuestión de Marruecos, objeto de la conferencia, nadie se forja ilusiones acerca del resultado final de las negociaciones para llegar á un acuerdo con Francia. Se conseguirá por la diplomacia borbónica que D. Alfonso tenga en su anunciado viaje á París un gran recibimiento y muchas muestras de simpatía; se obtendrá algún hueso muy duro de roer, y esto bien vale que las puertas de Marruecos queden cerradas en realidad para la nación española. ¿Merecemos verdaderamente otra cosa?

El concepto en que nos tiene el mundo civilizado no puede ser más triste. Conocen á la España oficial, á la del desastre, á la que vive en estrecha dependencia del Vaticano, á la de los presupuestos de la ignorancia y la miseria, á la de los toreros y los frailes, á la que muestra su mayor orgullo en aparecer fanática é intolerante, digna heredera de Torquemada.

Hace pocos días publicaban los pe-

riódicos franceses el caso de Albaída, el del pobre niño enterrado en un muladar por no haber sido bautizado.

Los juicios, los comentarios eran vergonzosos, humillantes para el nombre español. Hechos como éste, como el de haber preferido la pérdida de Filipinas á mermar los privilegios de las órdenes monásticas, como lo de Montjuich y lo de Alcalá del Valle abultado, exagerado y desfigurado si se quiere, pero que no carece de fundamento, son los elementos de juicio que respecto á España se tienen en Francia, en Inglaterra, en Italia, en todo el mundo culto. ¿Qué concepto se ha de formar de nosotros, sino que venimos á estar casi al mismo nivel de Marruecos? ¿Y cómo por consiguiente se ha de contar con nosotros para la empresa de llevar la «civilización» al imperio marroquí?

Sí, ya sabemos que la civilización es el pretexto, la excusa para la política de «expansión colonial»; pero esa hoja de parra con que cubren ó tratan de cubrir sus ambiciones las grandes potencias, no puede emplearla la España oficial, la única que conocen en el extranjero, porque esa España tiene muy mala reputación, hasta el punto de ser considerada completamente incapacitada, no para llevar á Marruecos la civilización europea, sino para asimilarse ella algo más que las formas y signos externos de esa civilización.

Y como, además, no podemos imponernos porque no somos fuertes, consideran las naciones como Francia que suficientemente compensados quedamos demostrándonos sus simpatías á la España oficial ovacionando á don Alfonso cuando vaya á París y haciéndonos alguna concesión aparente que más sirva para perjudicarnos que para favorecerlos.

La salvación de un alma piadosa bien valía la pérdida de un archipiélago como Filipinas. Un buen recibimiento á D. Alfonso en París bien vale que renunciemos á ciertos sueños de expansión colonial en Marruecos.

(Mercantil Valenciano.)

La guerra ruso-japonesa

Dicen de San Peterburgo que de un momento á otro se librará, entre Haicheng y Tashichiao, en cuyo punto se hallan ya en contacto las avanzadas de los ejércitos japonés y ruso, una gran batalla.

Se han visto ya partidas exploradoras de japoneses á una distancia de 45 kilómetros de Mukden, hacia cuya ciudad se van replegando los rusos.

El calor es tropical y han cesado las lluvias, cuya estación será este año, según opinan los chinos, muy corta.

No se ha confirmado aún la noticia de que una columna japonesa de 10 mil hombres con 25 cañones, habían ocupado, después de evacuarlo los rusos, el poblado de Haicheng.

Confírmase, por el contrario, la de que los rusos han vuelto á apoderarse de uno de los desfiladeros, no se dice cual, que hay al Sudoeste de Liao-yang, que ocuparon hace pocos días los japoneses y la de que una columna japonesa se ha posesionado de Tanschi, en el camino de Tashichia á Siuyen.

Todas estas operaciones y movimientos de los ejércitos japoneses, no tienden más que á un objeto, el de acorralar á los rusos en Liao-yang, copándolos allí si es posible para emprender inmediatamente la marcha general contra Mukien, atacarla ó sitiaria, dando con esto y la toma de Port-Arthur, por terminada la primera parte de la presente campaña.

Falta saber, empero, si el generalísimo Kuropatkine se dejará cojer en la red que le están tendiendo Kuroki, Nodzu y Oku, para cogerlo en Liao-yang antes de que pueda escapar hacia el Norte, ó sea por el camino, digamos, de salvación.

La situación de Kuropatkine, que ahora dispone de fuerzas considerables con mucha artillería y caballería, no es de mucho tan crítica como hace unos quince días y mucho nos equivocáramos si general tan táctico se dejara cojer como un ratón en la ratonera de Liao-yang.

UN DESEMBARCO JAPONES

Según informes semioficiales, los japoneses desembarcaron en los primeros días del corriente mes en Dalny 30.000 hombres y 50 cañones que están destinados á reformar las tropas que sitían á Port Arthur, cuyo contingente han mermado de terrible manera las balas rusas y las enfermedades consiguientes al tener que acampar casi al raso con un sol de invierno y una lluvia continua y torrencial encima.

LAS TROPAS JAPONESAS

Calcula el Estado Mayor ruso que las fuerzas japonesas que hay actualmente en la Mandchuria, incluyendo las que sitían á Port Arthur se elevarán á un total de 288.000 hombres con 1.026 cañones.

Calculábase que Kuroki tiene 53.000 hombres con 156 cañones; Nodzu 50 mil hombres con 252 cañones y Oku 55.000 hombres con 264 cañones y 60.000 hombres y 120 cañones á Port Arthur y 40.000 hombres con 120 cañones, cuyo objeto no es otro que apoyar á Kuroki.

El resto de las fuerzas japonesas está empleado en mantener las líneas de comunicación y en cubrir algunas guarniciones.

EL PLAN DE LOS JAPONES

Según todos los indicios los tres ejércitos japoneses están haciendo un movimiento combinado para obligar á Kuropatkine á batirse entre Liao-yang y Fantzahonde derrotarle, cortar la comunicación con las fuerzas rusas de Liaoyang y apoderarse de esta posición.

NOTICIAS DE YINKOW

Asegura un telegrama de San Pe

tersburgo que el cañonero ruso «Su voutch» no ha salido todavía de Yinkow y que los japoneses no han ocupado en consecuencia aquel puerto.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 20.

Zaragoza.—Ha ocurrido en esta población un triste suceso:

Se trata de un niño, que, á hurtadillas de su madre, bebió en una botella, creyendo que contenía aguardiente; en la botella había otro líquido, ignorándose de que clase era, y el niño falleció entre horribles sufrimientos.

El padre de la criatura, exasperado por la desgracia, sacó un revólver y, en un acceso de locura, disparó varios tiros contra su mujer y los testigos que habían acudido al lugar del hecho al enterarse del suceso.

—Durante el viaje del fiscal del Supremo á Cadiz, ha descubierto en Jerez tres fábricas de tabacos que funcionaban clandestinamente, una de ellas con treinta y nueve empleados.

Lo curioso del caso es que el principal agente para el descubrimiento de este contrabando ha sido, seguramente sin quererlo, el rey.

A la vuelta del viaje de D. Alfonso por Andalucía, llamó al ministro de Hacienda, y entregándole un paquete de habanos, le dijo en broma:

«Tengo tabaco de contrabando que me han entregado en Andalucía».

El Sr. Ozaña, picado en su amor propio, montó una policía especial que no logró su objeto.

El Consejo de ministros encargó al asunto al fiscal del Supremo y éste ha conseguido el resultado que queda mencionado.

—Parece de nostrado que es una patraña de la policía el pretendido hallazgo en el domicilio de don Félix Jaime, de unas cartas reveladoras de un supuesto complot revolucionario, en el cual, según algunos periódicos, se hallan comprometidos varios prohombres del republicanismo.

Se dice que por determinados elementos que están en buena armonía con la policía, había el propósito de molestar al citado señor Jaime, el cual se halla ahora agobiado por el estado de salud de un hijo suyo, sin más pruebas y antecedentes para acusarle de lo que se le acusa, que el ser un notabilísimo grabador.

Al principio, habiendo reconocido su gran plancha la policía, estuvo discutiendo el modo de atenuarla, y no ha hallado el mejor motivo que considerar pesaminosas unas cartas en las que parece se habla con relación al año 1885 de la posibilidad de un movimiento republicano.

Posible es que por esto se trate de detener al señor Jaime, pero será cometiendo una verdadera arbitrariedad.

Londres 19.—Todos los periódicos tratan de los abusos cometidos por buques rusos transformados en cruceros auxiliares en el Mar Rojo.

Conviene los principales periódicos después de comentar los incidentes que telegrafió ocurridos ayer en la Cámara de los Comunes, en que la situación internacional creada por los barcos rusos que detienen todo el tráfico y se apoderan de la correspondencia, es sumamente grave.

Se esperan declaraciones decisivas del Gabinete ante la Cámara en la se-

sión de pasado mañana, y gana crédito el rumor de que se han presentado formales reclamaciones por la cancillería alemana y el Gobierno británico.

París 19.—Telegramas de Cluses dan cuenta de un sangriento episodio de la huelga que sostienen los relojeros de dicha población.

Se celebraba una manifestación por parte de los huelguistas manifestación autorizada por el alcalde y la cual fué recibida á tiros al pasar por delante de la fábrica de Crettiez. Los disparos partieron de dentro de la fábrica hiriendo á algunos de los manifestantes.

La indignación de los obreros no tuvo entonces límites ante la salvajada, apedreando la fábrica é incendiandola más tarde.

Resultaron 3 muertos y 15 heridos.

La población toda está indignada del proceder del fabricante, cuyos hijos hicieron los disparos, dando origen al conflicto.

Osuta.—Las noticias recibidas de Tetuán aseguran que las kábilas vecinas á dicha población se preparan á hostilizar á los europeos, después de haber rechazado á los administradores franceses que se presentaron en la aduana de Tetuán.

El moro Valiente procura soliviantar los ánimos contra el kaid de Eflana acusándole de estar en inteligencias con los cristianos por haber admitido el sable que le regaló el Rey don Alfonso XIII.

Londres 19.—La Agencia Benter acaba de comunicar la noticia del paso del vapor inglés «Matacca», apresado por los rusos, que á las dos de la tarde entraba convoyado en el canal de la Mancha.

Parece que se lo llevan al puerto militar ruso más cercano, que es el de Liban, en el Báltico.

Aquí ha suscitado verdadera efervescencia este acontecimiento.

Madrid 20.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador civil de Toledo notificando haberse declarado en huelga los obreros segadores del pueblo de Santa Eulalia.

Añade el telegrama que de no solucionarse el conflicto, este acarreará grandes daños á los labradores, pues las cosechas, merced al excesivo calor que hace, se pierden rápidamente en el campo.

Los huelguistas observan una actitud correctísima.

—Algunos buques de guerra rusos detuvieron á varios vapores ingleses por sospechas de llevar contrabando de guerra con destino al Japón.

Encontrado el género, los indicados vapores fueron capturados y de clarados buena presa.

Con tal motivo reina en Inglaterra una gran efervescencia de ánimo contra los rusos.

Los periódicos publican contra la Rusia violentas artículos.

La opinión pública muéstrase también muy excitada pidiendo al gobierno que obre con entereza en este asunto.

Afirmase que el gobierno inglés ha acordado dirigir al ruso una enérgica protesta, en la que se hacen reclamaciones por la detención de buques que se considera ilegal y arbitraria.

En Europa causan sensación estas noticias, temiéndose que la exaltación de ánimos llegue á influir en las resoluciones de los gobiernos pidiendo la paz europea.

Se aseguran conflictos internacionales.

París 17.—El 20 de Septiembre, aniversario de la entrada del ejército italiano, habrá en Roma el grandioso Congreso universal de librepensadores, presidido por eminencias del saber como Berthelot, Haecckel, Lombroso, etc.

El Vaticano, mavido por los nuevos aires de guerra, está ya preparando una contramanifestación, á la que han de concurrir clericales de todo el mundo, para el mismo día 20 de Septiembre en Roma.

El Gobierno italiano garantizará las manifestaciones clericales según se diga.

MAHÓN

Ayer tarde tuvo lugar la Junta de accionistas del Banco de Mahón, aprobando el balance presentado de las operaciones efectuadas durante el pasado año.

Además por renuncia del vocal don Agustín Landino, entró á formar parte de la Junta, el primer suplente D. Francisco F. Andreu.

Al amanecer de hoy ha llegado á nuestro puerto, procedente de Palma el vapor correo «Menorquina».

**

Sustituyendo en esa línea al indicado buque, ha salido esta tarde para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

Anoche celebraron los huelguistas de la sociedad «Anglo Española», un nuevo mitin en el Circo Colón, acordando continuar la huelga.

Por lo tanto ésta ha seguido en el día de hoy igual que en los anteriores.

En el vapor correo de esta tarde ha salido para Barcelona y Camprodón, en donde piensa veranear nuestro muy querido amigo D. Juan J. Rodríguez acompañado de su distinguida familia.

Deseámosles un feliz viaje.

Mañana á las nueve y media de la noche empezará en el Teatro Principal, la velada científica organizada por la Junta de Extensión Universitaria de esta ciudad, en honor de los naturalistas franceses y el español D. Odón de Buen, que ayer llegaron en el vapor «Roland».

El catedrático de este Instituto señor Acevedo hará la presentación de los expedicionarios y acto continuo D. Odón de Buen dará una conferencia sobre vulgarización científica.

La entrada al teatro será pública.

D. Francisco Ruiz y hermanos lloran la muerte de su querida madre la anciana D.^a Margarita Verd, la cual ha fallecido víctima de larga y pertinaz dolencia.

En las últimas horas de esta tarde ha sido conducida á su última morada habiendo sido el entierro una verdadera demostración de duelo.

Acompañamos en el dolor á nuestros amigos y familias y les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Este año notamos que en el paseo de Isabel II se cometen algunos abusos.

Anoche, sin ir más lejos, durante el tiempo que tocó la música, dos caballeros estuvieron sentados junto á una mesa colocada en el sitio destinado para sillas, y á pesar de haber sido amonestados por un guardia municipal, siguió la mesa colocada en el centro de la vía pública. Si esto se toma por moda vamos á tener muy pronto el paseo convertido en café; esperando que el Sr. Alcalde dará las oportunas órdenes á sus subordinados para que esos actos no se repitan

El vapor correo de Palma ha sido portador de cuarenta y tres corderos para el consumo público de esta ciudad.

No comprendemos el porqué de esa importación, por cuanto se nos ha asegurado que dentro pocos días serán embarcados algunos cientos para la vecina isla.

LA LECHE

En Bruselas se ha celebrado un congreso internacional de Higiene y Demografía, el cual ha adoptado las siguientes conclusiones, que convendría tuviera presente nuestro Ayuntamiento:

1.º Proponer á los respectivos Gobiernos la prohibición de la venta de leche, quesos y mantecas que procedan de animales atacados de una enfermedad cualquiera, por leve y benigna que sea.

2.º Excluir de aquella prohibición los productos esterilizados.

3.º Prohibir la venta de leche procedente de casas en que haya enfermos contagiosos, y evitar que ordenen á las vacas, ovejas y cabras las personas que asisten á aquellos enfermos.

En dicho congreso se ha acordado divulgar ciertos conocimientos relativos al consumo de la leche, de innegable utilidad.

Es cosa probada que una temperatura de 80 grados, mantenida durante dos minutos, destruye el bacilo de la tuberculosis; enfermedad que, según estadísticas recientes, ataca al 30 por 100 de los ejemplares de la raza bovina.

También parece demostrado que la leche sometida á la ebullición doméstica—cocida en casa—pierde por completo las lecitinas y no evita el contagio por el aire.

En Inglaterra no se consiente la venta de la leche que no contenga por lo menos el 3 por 100 de materias grasas.

Tampoco se tolera el que las vacuólas estén dentro del casco de la población.

PAGO DE ALCANCES

Se ha publicado hoy la relación que comprende los nombres de los individuos que, perteneciendo al batallón expedicionario de Filipinas, núm. 4, tienen ajustados sus alcances, pudiendo ser reclamados éstos por los interesados ó sus herederos, por medio de instancia dirigida al coronel del regimiento de Infantería de la Lealtad, núm. 30, á que se ha lla afecta la Comisión liquidadora.

LAS PULMONIAS EN NUEVA YORK

Causa grandísima alarma á las autoridades locales de Nueva York el hecho de haber fallecido desde Enero

á Julio del corriente año la friolera de 8.290 personas atacadas de pulmonías.

Se ha concedido un premio de 10.000 dollars á toda persona que experimente y descubra si la pulmonía que reina en Nueva York es ó no contagiosa.

Suscripción para contribuir al pago de la multa de CINCUENTA pesetas que ha sido impuesta á D. Francisco Sintez por haber pronunciado palabras que el Sr. Delegado del Gobierno no ha considerado blasfemias:

D. Juan J. Rodríguez ptas. 2'00
» Pedro Pons Sitges 1'00
» Juan Mir y Mir 1'00

Total, ptas. 4'00

Continúan recibiendo donativos en la redacción de este periódico.

«La Gaceta» publica una Real orden disponiendo que se impriman cuarenta mil ejemplares de la cartilla agrícola de los ingenieros agrónomos, señores Arce, Robles y Rodríguez, para la enseñanza agrícola en los cuarteles.

LICITACION

El próximo domingo día 24 del corriente, á las once de su mañana, se venderá en licitación privada en el despacho del procurador D. Gabriel Orfila, la casa calle Cos de Gracia número 19 bajo las condiciones que obran en poder de dicho procurador.

ANTONIO ALCOVER

Participa á cuantos se trasladan durante las próximas fiestas, al vecino pueblo de Villa Carlos, que en el local de la calle de la Iglesia que antes ocupaba el «Casino Republicano» y que hoy tiene él á su cargo, se darán dos lucidos bailes en las noches del domingo y lunes próximos y que á todas horas se darán audiciones de Gramophone.

Además avisa que tendrá preparado un gran café restaurant en el que se servirán toda clase de comidas, bebidas y refrescos de superior calidad á precios económicos.

Es de esperar, pues, que cuantos acudan á las indicadas fiestas, no dejen de visitar el establecimiento de Antonio Alcover.

Prepara para el ingreso en el cuerpo de Correos el oficial del mismo

D. Andrés Martí Mir

Informes: San Roque, 7 (Administración de Correos).

Teneduría de libros por partida doble y cálculo mercantil

En 1.º de Agosto próximo se abrirá un curso teórico práctico bajo la dirección de

D. Santiago MasPOCH Meirá

Tenedor de libros que ha sido del Banco de Mahón.

Domicilio, Esplanada, 21.

Aprendices cajistas

Se desean en la imprenta de este periódico.

Liga Anti-Tuberculosa de Menorca

Se convoca al Comité general de esta Liga, compuesto de los señores cuyos nombres se expresan al pie de esta convocatoria, para el sábado 23 del actual á las doce de la mañana, en la Delegación del Gobierno, para la constitución definitiva de dicho Comité y aprobación del Reglamento por qué ha de regirse.

Mahón 18 Julio 1904.—El Secretario general.—Lorenzo Pons Marqués.—V.º B.º, El Presidente.—José M. Cavanillas.

Señores que componen el Comité general

Presidente: El señor Delegado del Gobierno. — Vicepresidentes: Alcalde de Mahón, primer Jefe de Sanidad Militar y el Subdelegado de Medicina; y como Vocales, todos los demás alcaldes de la isla; todos los médicos, farmacéuticos y veterinarios titulares; los médicos de la Beneficencia y los de las sociedades filantrópicas; directores de periódicos, Arquitecto municipal de Mahón, Comandante de Ingenieros de esta Plaza, Párroco de Sta. María, Presidente y Presenta de las Conferencias de San Vicente de Paul, Presidentes de todas las sociedades obreras y recreativas de Menorca; el Director de Sanidad del Puerto, el Director del Instituto, los profesores de instrucción primaria Srita. Maseras y Sres. Obrador y Fontirroig, D. Domingo Nata por el gremio de carpinteros, D. Benito Orfila por el de albañiles, D. Damián Bagur por el de maestros zapateros D. Pedro Derresdías por el de dueños de café, y el señor Presidente del gremio de maestros peluqueros.

Secretario: D. Lorenzo Pons Marqués.—Vicesecretario: D. Martín Gornés Cachot.

El Secretario general, Lorenzo Pons Marqués.

A VISO

Sociedad Anglo-Española

de Motores, Gasógenos y Maquinaria General (antes Julius G. Neville).

Habiendo acordado el consejo de administración de esta Sociedad, suscribir los trabajos en sus talleres, se avisa á los operarios que han trabajado en los mismos, pueden presentarse en las oficinas de esta Sociedad de 9 á 12 de la mañana del miércoles próximo 27 del corriente, para cobrar los jornales devengados.

Mahón 22 Julio de 1904.

La Dirección.

SECCIÓN TELEGRÁFICA
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 7'10.

San Petersburgo.—Según noticias recibidas de Moscu el ejército mandado por el general Kouropatkin rompió el fuego por el flanco izquierdo del ejército japonés rehuendo estos el combate. Los japoneses marchan sobre Mukden.

Madrid 22, 8'20.

Londres.—En la Cámara de los Comunes Mr. Balfour ha pedido al Gobierno noticias sobre el resultado de las gestiones hechas para libertar al vapor inglés «Malacca» apresado por los rusos. El Gobierno ha contestado diciendo que no había recibido confirmación oficial de haber sido liberado.

Madrid 22, 8'45.

Tient-Sin.—Anteayer y ayer hubo fuertes bombardeos en los alrededores de Port-Arthur y Niou-chuang.

Madrid 22, 9'15.

Zaragoza.—En el pueblo de Pastris, el cura-párroco disparó un tiro contra el propietario D. Francisco Bernal.

Tuvo que huir del pueblo perseguido por los vecinos que intentaban lincharle.

Madrid 22, 9'50.


Berlín.—El gobierno alemán ha protestado ante el de Rusia de la captura del vapor alemán «Príncipe Enrique», realizado por un cracero ruso, el cual violó el secreto de la correspondencia.

Témese surjan conflictos internacionales.

Cotización Oficial

Madrid 21 Julio á las 16.

4 % interior.	76'80
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	97'80
Carpetas.	00'00
Banco España	475'00
Tabacalera.	418'00
Paris á la vista	87'85 á 00'00
Londres id.	84'76 á 84'80



Doña Margarita Verd y Sitjes, Viuda de Ruiz

HA FALLECIDO

á las ocho de esta mañana, á la edad de 85 años

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos hijos Don Gabriel, Francisco y Vicente Ruiz, hermana ausente, hijas políticas, nietos, nieto político y sobrino ausente, participan á sus amigos tan sensible pérdida, rogándoles la tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las siete y media de esta tarde.

Casa mortuoria: calle de Gracia, núm. 57.

Mahón 22 Julio de 1904.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en **LOCION** y **BANO**, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del **ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.**

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—**BARCELONA.**

Depósito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU**

LA MAHONESA

Elisabets, núm. 5, 2.º-1.ª (cerca la Rambla)
BARCELONA

Casa particular de confianza, trato familiar y con magníficas habitaciones, desea dos ó tres huéspedes con ó sin asistencia.

EL CONSULTOR DE LA VISTA

ORRIOLS, óptico

Anteojos 32 REALES PAR **Lentes**

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para las señoras.

BUEN AIRE, 5.—MAHON

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay NOVEDAD

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que le constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como 163 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que sondear á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

Viuda é Hijos de Bernardo Sintés

PRIETO Y CAULES, 50

Gran fábrica de gaseosas y sifones

MOVIDA POR ELECTRICIDAD
AGUA FILTRADA Y ESTERILIZADA

Pedid gaseosas con agua filtrada

Prieto y Caules, 50

Pescadores

Sardinias superiores para pescar en la calle del Castillo n.º 188, tienda de Luis Francisco.

Aprovechad la ocasión que se acaban. «3 pesetas arroba»

SOCIEDAD ANONIMA

“Industrial Mahonesa”

EN LIQUIDACION

De conformidad con lo prevenido en el artículo 230 del código de comercio, convocamos á los señores accionistas de esta sociedad, para el día 2 de Agosto próximo á las cinco

de la tarde en el local de la fábrica con el objeto de comunicarles el inventario del haber social, con el balance de las cuentas según los libros de contabilidad.

Mahón 19 Julio de 1904.—Por la comisión liquidadora.—El Director, Juan Font.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribá.